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前不久，西部战区空军某指挥所组织官兵到驻地蓝天小学进行援建，鼓励孩子们要志存高远、好好学习，争当新时代中

国特色社会主义事业的接班人。瞧！孩子们正聚精会神地看着飞行员许翔讲解飞机构造和飞行原理。
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嘉陵江畔，一场长途奔袭结束后，
武警四川总队南充支队特战队员张国
泰坐下来脱下裹满泥土的作战靴，抿
了抿干裂的嘴唇，刚准备喝口水润润
嗓子，耳边就传来遭遇“敌袭”的情况
通报。
“这个‘何大拿’，真不让人消停！”说

话间，张国泰赶紧穿上作战靴，一把抹去
脸上的雾珠，迅速投入战斗。

张国泰口中的“何大拿”，是士官
导调员何磊。他连续 3 年以特战队员
身份参加“魔鬼周”极限训练，一直是
官兵眼中的“特战大拿”。去年底，何
磊主动申请当导调员，没想到被支队
领导批准了。
“以往多久能休息，什么课目能减

轻些负担都摸索出了‘道道’。如今，

背包内的物资必须配齐、训练时间也
没了定数……”部队休息结束，下士何
江川、金建成偷偷把水壶里的水倒掉，
刚准备将防毒面具也悄悄放到运兵车
上，一颗催泪弹就丢了过来。不用猜
就知道是“何大拿”的招数，俩人快速
隐蔽。

按说“自己人”当导调员，训练肯定
能轻松些，不少人还为此暗自庆幸。没
想到，“当官”之后的“何大拿”毫不留
情。在导调组里，“主意”是一个接一个，
用班长黄庚的话说，那就是“知己又知
彼，‘整人’更省力”。

想起这些，黄庚就是一肚子火。训
练第一天结束，部队该吃饭休息了，可大
家碗还没端稳，这个“何大拿”再出“奇
招”。不知道从哪儿杀出一支“蓝军”，大

家饿着肚子，随即打响一场捕歼战斗，让
人叫苦不迭。
“实战哪有剧本，没有准备只能吃

亏！”红方队长苏辉培得知这一情况，心
底虽不甘心，但又不得不服气。他带着
自己的队员反反复复对抗了几次，才将
“蓝军”彻底击溃。

凌晨两点，一天的训练结束，特战队
员们早已沉沉睡去，忙活完的何磊独自
打了一盆热水，泡上泛白的双脚，从上衣
兜里掏出训练方案，又开始研究起了新
的“磨刀计划”。

一句话颁奖辞：训练场上，对手越

无情，便越是有情。“特战大拿”转行

当导调员，用“绝情”演绎出一曲强军

战歌。

“特战大拿”转行当导调
■本报记者 张海华

本报讯 段鑫、万永康报道：“演习
战斗警报！不明国籍船只向我抵近，侦
察取证组就位！”4月中旬，南海某海域
风平浪静，一场实战化背景下的反海盗
演习正在如火如荼地展开。

南海舰队某作战支援舰支队南拖
170船士官船长贾陆超穿梭于驾驶室和
海图室之间，灵活机动地处置着特情。笔
者发现，在这场演习中，从指挥员到战斗
员，竟然没有一名军官，指挥链的各个层
级均由士官担任。

据了解，在部队编制体制调整改革
中，该支队严格对照选拔条件，分类制订
考核标准，将一批能力素质强、专业技术

精的高级士官骨干选拔到了船艇长的岗
位上。从组训施训到带兵管理，从基层
党建到装备保障，一名名“技术能手”顺
利走上指挥领导岗位。
“从事轮机专业 20多年了，可航海、

观通等专业领域平日里少有接触。在履
职之前，心中仍然忐忑不安。”和大多数士
官船艇长一样，贾陆超道出了心中的顾
虑。从“兵之头”走向“船之长”，个人能力
是否能够胜任？从装备战位走向“指挥
台”，如何才能站稳脚跟？该支队党委在
前期调研中发现，绝大多数士官船艇长由
于专业技术单一化，普遍存在“本领恐
慌”，甚至对担任船艇长产生畏难情绪。

针对人员专业不一、履历不同的情
况，该支队研究制订了《士官船艇长队伍
建设措施和发展大纲》，采取接装培训、跟
班见学、帮带指导等方式，集中进行“一专
多能”训练，引导他们系统学习全船各类
专业技能，深入各个战位磨练。此外，还
邀请支队兄弟舰船主官开展授课研讨活
动，向他们传管理经验，授带兵心得。

笔者在该支队南交 90 艇的演练现
场看到，面对突如其来的“蛙人”袭击特
情，士官艇长张伟凭借预案设想和多年
经验，有序指挥各关键战位，灵活运用各
种手段迅速判明“敌”性质和位置，并完
成有效还击。

南海舰队某作战支援舰支队

士官骨干担任船艇指挥员

本报讯 张昌武、盛洋迪报道：暮春
时节，笔者走进第 72 集团军某旅训练
场，只见首席教练员、防空营上士邱真彪
正带领示范分队为本课目教练员“传授
真经”。一个课目结束后，他马上对训练
教学中的突出问题进行总结讲评，细致
的讲解、精准的动作，赢得阵阵掌声。
“首席教练员是重难课目的教学组

训带头人，以前都是由干部担任，如今怎
么由士官担任呢？”面对笔者的疑问，该
旅火力科参谋邹明辉谈道，遴选优秀士
官担任首席教练员，是旅里着力提高士

官教练员队伍能力素质的创新做法。
“首席教练员的选拔极其严格，在熟

练掌握本专业的基础上，需要掌握‘参与
计划、牵头准备、指导训练、协助考评、形
势分析、定期研究’这六项基本能力。”该
营营长王知浅告诉笔者，针对少数士官
教练员在履职中出现的指挥口令不清
晰、组训任教有差距、训练指导不灵活等
短板，旅里严格按照“岗前培训、临机培
训、全程帮带、考核验收”的方法步骤组
织岗位培训，重点围绕法规制度、工作程
序、教学组训等方面“充电蓄能”，提高他

们的第一任职能力。
士官首席教练员在提高教学素质的

同时，自身专业素质也得到了极大提升。
去年某重大演习，该旅作战支援营电子对
抗连首席教练员魏程在一次侦察行动中
发现“敌”数十个信号目标后，立即锁定，
对其进行点穴式精准干扰。最终，对手体
系作战群和指挥所通信联络中断。

如今，该旅又有数十名思想素质过
硬、军事技能精湛、教学能力突出的优秀
士官选为首席教练员，他们活跃在练兵
场每个角落，激活了训练“一池春水”。

第72集团军某旅

优秀士官成为首席教练员

内地已是草长莺飞，喀喇昆仑依
旧冰封雪裹。暮春时节，新疆军区河
尾滩边防连巡逻分队官兵全副武装，
登上巡逻车向着茫茫雪野进发。

巡逻车穿行在荒无人烟的雪野，
车内一盆绿萝格外引人注目。河尾滩
边防连地处喀喇昆仑深处，海拔 5418
米，空气含氧量不足平原的 50%，被誉
为“生命禁区的禁区”。受到高原环境
的影响，过去从没有绿色植物能在这
里存活。

绿色对官兵来说是慰藉，更是希
望。为了那一抹绿，官兵们“种尽百
草”，月季花、仙人掌、蒜苗、韭菜……
不论大家如何精心照料，还是没能将
它们留在喀喇昆仑之巅。

年年失望年年望。每次休假、出

差回来，哪怕行李再多，官兵们都要想
办法带上一些花籽、菜籽和绿色植物，
但奇迹从未发生。

直到这一盆小小的绿萝——
前年夏天，战士段天词回家探亲，

看到母亲放在新装修房屋内用来吸收
甲醛的几盆绿萝。母亲告诉他，绿萝
遇水即活，生命力极为顽强，有“生命
之花”的美誉。

生命力这么顽强的绿萝，不知
道能不能在连队活下来？休假结束
后，段天词上山前特意从集市上买
了 5 盆绿萝带上河尾滩。尽管大家
费了很多心思，可在这高寒缺氧的
“生命禁区”，带上来的 5盆绿萝不到
4 天就蔫了 3 盆，一周后只剩 1 盆奄
奄一息。

当大家都觉得没希望种活时，
下士李明杰想出了一个妙招：用维
生素片配成营养液进行浇灌。没想
到这招还真管用，最后那盆绿萝居
然倔强地活了下来，而且越长越茂
盛。这下，总算把春天的绿意留在
了喀喇昆仑。

打那以后，连队官兵巡逻和训练
之余，又多了一项“娱乐”活动——观
赏绿萝。连队指导员崔阳阳说，每到
周末，大家都抢着抱走那盆绿萝，因为
战士们在和家人视频时，都会把镜头
对着绿萝，想告诉亲人这里环境还不
错。

今年春节前夕，团里选派 4名女兵
前往河尾滩进行慰问演出。演出到一
半，几名女兵忍受不了强烈的高原反

应，被安排到连队会议室休息调整。
放在会议桌子上的一盆绿萝成了

焦点，尽管难受至极，这 4名女兵还是
边吸着氧边小声嘀咕着。
“在这光秃秃的山上居然能见到

绿色的植物，太稀罕了！”
“团里的老兵们都说这里没有

植物能存活，这盆里的绿萝不会是
假的吧？”

听了女兵们的疑问，连队战士们
笑得合不拢嘴，为她们讲述了大家为
种活绿萝一波三折的故事。

听着听着，几名女兵都不由被战
士们感染了。“你们常年扎根‘生命禁
区’无怨无悔，我们也决不能当逃兵。”
女兵们强忍着高原反应，坚持将剩下
的节目演完。

生长在“生命禁区”的那盆绿萝
■牛德龙 黄宗兴
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当条令条例考核成绩出来后，第 74
集团军某旅一连训练尖子、中士张承森
一下子就蔫了。

前不久，该旅通知将组织条令条例
考核，各级都十分重视。一连在部署迎
考工作时，提出“这次条令条例考核将
和参加大项活动、评功评奖等挂钩，对
成绩达不到 90 分的官兵实施‘一票否
决’。”

正在备战旅比武竞赛的张承森，虽
然铆足了劲学习条令条例知识，但最后
仍然只考了 88 分。两分之差，意味着
他将失去参加此次比武竞赛的机会，而
且年终评功评奖也将一无所获，这让他
很是想不通。

想不通的，其实还有不少官兵。有
人对连队的做法提出质疑，认为条令条

例考核没达到优秀就被“一票否决”，让
很多同志这一年的工作都看不到希望，
不利于连队建设。当然也有官兵认为，
军队是一个讲究令出必行的集体，既然
连队有要求就必须严格执行。

这事最终传到旅领导那里，政治委
员李子建在基层蹲点时了解到，像一连
这样滥用“一票否决”的现象并非个
例。比如，传达会议精神不及时、安全
工作出纰漏、被通报批评等等，只要规
定的这“一票”没有拿到，其他工作干得
再好也白搭。
“‘一票否决’是一记重拳，各级决

不能随意乱挥！”旅党委会上，李子建拿
一连的事解剖麻雀，并表明了自己的观
点：“有些单位随意上纲上线，扩大‘一
票否决’范围的做法，有违依法治军精

神。”
“把‘一票否决’扩大化，看似是从

严治军，实际上却是在搞‘长官意志’，
是对军队规章制度的破坏，与依法治
军、从严治军要求相悖，必须坚决杜
绝。”经过反复讨论和慎重考虑，一班人
最后一致决定，把党委对一连这起典型
事例的剖析通报全旅。

通报下发后，一连很快就纠正了错
误做法，并进行了反思和整改，消除了
影响。该旅以此为契机出台一系列举
措，依法清理“一票否决”过多过滥的问
题。

几个月下来，该旅党委机关依法指
导，各基层单位按《纲要》建、按条令管、
按制度办的氛围更加浓厚，基层建设质
量稳步攀升。

“一票否决”咋成了“全面否决”？
■叶津华 周天宇

在军事训练领域实行“一票否

决”，本是突出备战打仗中心工作，激

发官兵练兵热情的好做法，却在推广

实施的过程中“走了形”“变了味”，究

其原因还是部分领导干部人治思想

占主导、法治思维没有真正树立。

在基层部队，类似的情况还有不

少：有的把法治当标签，以法治之名行

人治之事；有的断章取义、为我所用，

对法规“选择性执行”；有的添枝加叶、

层层加码，随意添加超出原有政策目

标的内容；还有的偷梁换柱、另搞一

套，打着灵活变通、结合实际的“幌

子”，对法规制度偷换概念，与上级精

神貌合神离。

“土法”炼不出好钢，依法治军、

从严治军更应纠治和克服损害官兵

利益、干扰工作运行、破坏法治权威

的土政策土规定。带兵人要带头确

立法治思维，严格依法用权、依法办

事、依法带兵，把条令条例和规章制

度当成“铁规矩”，贯彻到军队建设的

方方面面、各个环节，让土政策土规

定无处藏身与滋生。

别把依法治军的好经念歪了
■第74集团军某旅政治工作部主任 陆 轶

值班员：第82集团军某旅一连指导

员 魏 炜

讲评时间：5月7日

最近，我发现有些同志存在一个思
想误区，认为减负是为了让基层清闲下
来，让大家过得“舒服”。这个认识，与减
负的初衷是背离的。

减负是减掉挤占基层训练工作时
间的“五多”问题，祛除不利于战斗力建
设的和平积弊，为战斗力建设腾出空间
来。最近，上级机关减负的力度很大，
文电少了、会议少了、公差少了，但加压
的力度也不小，战备方案更细了、训练

考核更实了、战法研究更深了、岗位要
求更高了，需要我们主动作为、更有担
当。

大家应该有所感觉，现在的忙和以
前的忙不一样了，以前是“真的忙”，现在
是“忙真的”。野营驻训即将展开，完全
陌生的驻训地域，正是我们检验和锻炼
野外作战能力的难得机会，一部分改革
后列装到位的先进装备首次走出营门，
接受远程机动、实弹演习等任务的考验，
这些都需要我们投入更多的时间和精
力，发扬不怕苦不怕累的优良作风，全身
心投入其中，来一场攻坚战！

（史 浩、李博涛整理）

减负不忘自我加压

值班员讲评


